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在近日举办的重庆市首届绿色年度人物
颁奖典礼上，北碚区环保局党组书记李波荣获

“重庆绿色年度人物”殊荣。上台领奖的一刹
那，李波回想起自己 28 年的基层环保工作时
光，一下子感慨万千、唏嘘不已，没想到自己在
基层环保部门一干就是 28年。
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1988 年 7 月，20 岁的李波从西南农业大学
（今西南大学）植物保护专业毕业，被分配到重
庆市北碚区环保局环境监测站工作。

“记得当时一拿到派遣单，我就立即去报
到了。”李波说。在她看来，环保工作美化环
境、美化城市空间，十分高大上，也正好与自己
所学的植物保护专业对口。为此，李波对这份
工作充满了信心与期待。

上班第一天，李波就在两名监测站老工程
师的带领下，来到东阳镇一家制药厂进行工业
污水采样。“当时一出办公室，整个人就禁不住
兴奋，感觉自己所学的知识终于可以发挥作用
了。”李波回忆道。

然而，现实却非李波想的那样简单与美
好。经过一段杂草丛生、崎岖不平的小路，两
名老工程师带着李波来到制药厂外。李波看
到，一条宽约 0.5 米的水沟里，黑色的污水正从
制药厂哗哗流向污水处理设施处，人还未走
近，一股熏人的恶臭就扑面而来，李波赶紧用
手捂住了鼻子。

少时，一名老工程师将采样瓶与采样器向
李波递来，并示意她去采集污水。李波连忙伸
手接过，蹭手蹭脚地来到水沟边，弯着身子舀
起半瓢污水。由于采样瓶瓶口太小，加上污水
实在太臭，李波在将污水倒入采样瓶里时比较
着急，结果采样器一歪，污水全部洒在了手脚
上。

“这莫非就是我即将面对的工作环境？与
之前的预想也太不搭边了吧。”上班第一天，李
波心里就打起了退堂鼓。

这时，李波突然想起大学老师对她的谆谆
教诲。老师教育她，环保是造福子孙、惠及百
姓的事业，就像医生是白衣天使、老师是灵魂
工程师一样，环保工作也是一种令人尊重的职
业，环保工作者就是绿色大使的象征。

“工作怎会无苦累，怎能因为工作环境较
差或一点点小失误就轻言放弃，这不是我的性
格。”面对面前的污水沟，李波咬了咬牙，深吸
口气鼓了鼓劲，将手里的采样器再次伸向了污
水沟。

采集完成后，在两名老工程师鼓励和赞许
的目光里，李波暗暗发誓，一定要以自己羸弱
的肩膀，扛起守护绿水青山的重担。
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2001 年 5 月，环境监测站质量负责人在审
核次级河流河水例行监测数据时，突然发现一
个从未被检出过的项目——六价铬。按照规
定，质量负责人对监测人员的分析结果和分析
过程进行了审核，但未发现任何问题。

沿河两岸企业不多，只有 3 家，且均为电
镀企业，而六价铬正是电镀企业生产时产生的
污染物。

“六价铬是重金属，会对环境造成严重污
染。”时任北碚环保局副局长的李波分管监测
站工作，获知河水中检出六价铬，她皱起了眉
头，决定亲自率队查找污染源。

来到企业后，李波安排工作人员兵分两
路，分别负责进企业检查和在周边暗查。经现
场查看，这 3 家电镀企业共用一个污水处理设
施，但现场经污水处理设施处理后排放出的
水，竟是无色透明的。

李波告诉记者，电镀企业的污水经过处理

后，一般颜色微黄，且含有总铬，但工作人员对
透明的水进行取样分析后，未检出六价铬和总
铬，这与常理不符。

种种迹象表明，这 3 家电镀企业有问题。
李波怀疑，企业很有可能将未经处理的污水通
过暗管直接排放进了梁滩河，于是又带着负责
现场检查的人马加入到暗查队伍中，并沿着河
滩开始寻找。

经过几个小时的搜寻，一名监测人员在附
近的河滩发现了一截部分裸露的白色管道，由
于这一管道朝上的部分已经破损，且周边长有
杂草，所以看上去非常隐蔽。

管道内，黄色的电镀废水横流，经采样分
析发现，其六价铬严重超标。后来，3 家企业的
相关负责人承认，他们为了降低废水治理成
本，在地里埋了暗管，将未经处理的电镀废水
直接排放至梁滩河中。

私设暗管、偷排漏排，加上所排的污染物
危害极大。北碚环保局依法对 3 家企业分别
处以 5 万元罚款，这是北碚区环保局建局以来
开出的最重罚单。不到半年，3 家电镀企业全
部被关闭取缔。

经过这次事件，李波也意识到，环保工作
不仅充满心酸与艰难，它更是一份责任，只有
心里时刻装着人民，装着环境，才能扛起守护
青山绿水的重担。
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2007 年 11 月，国家商务部与挪威驻华使
馆 签 订 了 相 关 协 议 ，其 中 ，由 原 国 家 环 保 总
局 与 挪 威 水 环 境 研 究 所 合 作 开 发 的 POPs

（持 久 性 有 机 污 染 物）地 方 履 约 能力示范项
目正式启动。

根据要求，这个项目要在全国遴选一个示
范省市，并在当地再选择一个有代表性的区县
落地。在前期遴选中，重庆已经当选为全国唯
一一个示范项目省市，花落哪个区则成为重庆
各区关注的焦点。

当时，国内开展这一项目研究的单位很
少，而环保部门基本上未开展过相关研究，对
于北碚区环保系统来说，这一项目更是一片空
白。但社会上非常关注持久性有机污染物对
环境、农作物、食品安全等的影响。

2008 年 2 月 21 日，重庆市环保局下发了遴
选示范区县的通知。为了拿下这个项目，李波
每天下班后就来到西南大学图书馆，在 1 个月
的时间里，查阅了上千篇文献，咨询了西南大

学多名土壤与有机化学方面的专家，终于拟定
了相关技术路线和工作方案。

2008 年 4 月，北碚区通过了示范区县的初
步筛查，在北京召开的“重庆市示范区县遴选
专家评审会”上，李波针对这一项目的技术路
线和工作方案进行了答辩；随后专家组到重庆
实地进行考核和现场测评，重庆市环保局对入
围的示范区县进行了综合考评，北碚区最终被
确定为履约能力建设示范区县。

同 年 12 月 ，项 目 组 选 定 了 实 验 室 的 分
析 方 法 ，并 在 北 碚 区 进 行 了 实 地 勘 查 ，初 步
确 定 了 采 样 点 位 ，为 制 定 POPs 环 调 方 案 提
供了依据。

2009 年 3 月，项目组再次在北碚区进行了
采样计划讨论和实地考察，确定了采样点位以
及样品的种类、数量。北碚区建成了全国首家
低成本二恶英快速检测实验室。

2009 年环境日前，在李波的带领下，北碚
区环保局环境监测站的工作人员与项目组的
专家一起，不畏酷暑高温，跋山涉水进行了为
期 5 天的采样工作，共采集植物样品 78 个、土
壤样品 78 个、底泥样品 10 个、飞灰样品 6 个，
圆满完成了采样任务。由于样品分析需要 24
小时连续进行，李波便利用业余时间，与实验
室和监测人员并肩战斗，一起工作，从分析方
法的调整到异常数据的分析，从论文的形成到
成果报告的编制，满浸着她的心血。

“虽然很辛苦，但很值得。”李波说。中挪
合作 POPs地方履约能力建设项目在北碚区顺
利开展，不仅摸清了北碚区的 POPs底数，为当
地 POPs 监管提供了数据依据，也为其他地区
开展此项工作提供了参考借鉴。

结语

国 家 环 保 模 范 城 市 、国 家 生 态 示 范 区 、
重庆主城唯一的市级生态区、生态文明建设
示范区、联合国迪拜改善人居环境良好范例
奖……

28 年时间里，李波从最 初 北 碚 区 环 保 局
的 环 境 监 测 分 析 员 ，一 步 步 成长到今天，付
出了常人难以想象的艰辛，用汗水换回了一份
份殊荣。

李波用默默的奉献诠释了生命的价值和
人生的意义，以无私的坚守诠释了对环保事业
的无限忠诚。

大爱无言，精彩不断。保护环境，李波在
路上。

环保有爱 青春无悔
——记老环保李波的基层人生

◆本报记者聂廷勇 通讯员霍吕

公众环保行

张靓颖

演员胡歌近日前往位于长江源头
的“ 绿 色 江 河 ”水 生 态 环 境 保 护 站 ，进
行了为期 7 天的环保公益之旅。在海
拔 4500 米 的 高 原 上 ，胡 歌 与 保 护 站 的
志 愿 者 一 起 ，参 与 了 捡 拾 调 查 长 江 源
垃 圾 、班 德 山 野 生 动 物 调 查 以 及 提 取
红外相机拍摄资料等活动。

这 是 时 隔 3 年 后 ，胡 歌 再 次 亲 赴
长 江 源 头 。 2013 年 ，“ 绿 色 江 河 ”启 动
斑 头 雁 守 护 与 调 查 项 目 ，邀 请 胡 歌 做
为志愿者代表和形象大使。胡歌欣然
接 受 ，并 表 示 作 为 长 江 入 海 口 所 在 地
的上海人，参与长江源头的保护，是一
件十分有意义的事情。

在胡歌看来，公益不需要说太多，
主 要 在 行 动 。 此 次 再 赴 长 江 源 头 ，胡
歌 希 望 能 通 过 自 己 的 亲 身 经 历 ，为 自
然生态环境、为可爱的动物朋友、为子
孙后人，尽一份绵薄之力。胡歌

演员孙茜近日出席国内第一辆流
浪动物救护车交付仪式，宣传关爱动
物 、善 待 动 物 和 科 学 养 宠 的 保 护 理
念。她还参与亚洲善待动物组织的公
益短片录制，宣传“领养代替买卖”的
理念，呼吁大众“请善待你们身边的每
一只流浪动物，珍爱每一个生命”。

多年来，孙茜一直在为保护流浪
动物而奔走，工作之余也常常去流浪
动物基地做 义 工 ，在 车 中 常 备 食 物
和 水 ，留 给 路 上 遇 到 的 流 浪 动
物 。 同 时 ，孙 茜 还 亲 自 收 养 了 20
多 只 动 物 ，希 望 用 自 己 的 实 际 行
动 给 身 边 的 流 浪 动 物 一 个 家 ，一
份 温 暖 。 在 她 看 来 ，万 物 都 有 灵
性 ，动 物 与 人 是 可 以 心 灵 相 通 的。
她希望国家能够尽早出台相关法律，
同时呼吁社会对流浪动物多一份宽容
和关爱。孙茜

歌 手 张 靓 颖 近 日 参 加“ 为 地 球 别
上发夹”公益植树行动，积极传播绿色
公益理念。同时，她还通过“朋友圈讲
述 公 益 故 事”、“公益直播”等新颖公益
手法支持项目进行。

张靓颖表示，在录制活动宣传视频
时，由于缺乏演戏经验，曾 一 度 想 放 弃
录制，但她被以《绿野仙踪》为 蓝 本 改
编 的 故 事 所 打 动 ，希 望 能 用 最 真 实
的 自 己 、最 真 实 的 声 音 支 持 这 项 公
益 活 动 ，经 过 多 次 拍 摄 ，视 频 上 线 后
最 终 创 造 了 短 短 几 天 内 超 2800 万 人
观看的记录。

为了有效支持环保事业，张靓颖从
2009 年开始就将 每 次 乘 坐 飞 机 、汽 车
里 程 所 耗 费 的 环 境 资 源 ，兑 换 成 相 应
的 植 树 量 。 这 个 习 惯 坚 持 至 今 ，张 靓
颖 希 望 ，通 过 自己的实际行动，影响新
一代青年群体共同保护环境。

孙茜：呼吁善待流浪动物胡歌：参与长江源头保护张靓颖：参加植树支持公益
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他，湖南大学博士毕业，北京师范大学博士后，日本东
北大学访问学者，湖南大学校外硕士生导师。

他，先后获得多项荣誉，优秀共产党员、优秀党务工作
者、优秀科室主任……是唯一一位连续 3 年获得单位最高
荣誉——“年度感动人物”称号的人。

他就是湖南省环境监测中心站分析技术中心主任、高
级工程师、省优秀共产党员朱日龙。

不讲条件的环保人

朱日龙来湖南省环境监测中心站报到的第一天，正是
6·5 环境日。当天，他就接到了开展应急监测分析的命令，
顾不上打开报到的行囊，他立即投入了战斗。从那以后，他
穿着笨重的防化服在酷暑中工作，背着几十公斤重的便携
式设备穿梭在事故现场，拿着采样器在弥漫毒气的山林中
调查，路过无数险象环出的午夜小道……

2010 年 11 月，株洲霞湾港镉超标；2011 年 1 月，洪江市
槽罐车侧翻粗苯泄漏事故；2013 年，新化石油应急事故和
永州酯类物质泄漏应急事故；2014 年，湘阴县危废监测和
衡东县血铅应急监测……朱日龙始终冲锋在前，带领科室
技术人员头顶烈日，脚踏冰霜，为事故应急处置提供详实的
支撑数据。

应急监测要求速度快、数据真，能及时、有效地为应急
处置和决策判断提供科学依据，压力很大。但是，朱日龙每
次都顶了下来。“参与了这么多次应急，基本没有数据不准
的状况。”朱日龙骄傲地说。

2012 年 11 月 8 日，贵州铜仁万泰锰业尾矿坝管涌，锦
江怀化麻阳段重金属锰超标，直接威胁沿河群众的饮用水
安全。当时，朱日龙已经在野外工作一周，但他接到消息
后，没有丝毫犹豫，第一时间奔赴现场，通宵达旦开展监测
分析、方法论证等工作。在随后的 10 多天时间里，他组织
技术人员顶着严寒、冒着风雨，24 小时不间断作业，为事件
的有效处置立下了汗马功劳。

钻研技术的拼命三郎

尽管工作时间不长，但朱日龙已迅速成长为单位的技
术带头人，牵头开展国家、省、部级课题近 30 项，发表论文
30 余篇，指导研究生 2 名。有人说他很有智慧，很聪明，所
以才能攻克一个个技术难题。朱日龙却表示：“我没有其他
本事，只有勤奋，一直勤奋罢了。”

◆本报记者张东风 刘立平通讯员陈燕

深夜整理数据、编写报告、凝练科研成果，一
直干到凌晨，对朱日龙来说，是家常便饭的事。

2014 年，是依托湖南省站建设“环境保护重
金属污染监测重点实验室”验收的关键一年。其
中，牵头制订环保行业标准是重要的考核指标。
朱日龙迎难而上，加强对实验方法的宏观设计，
带领科室成员连续数月加班加点，集中研究，对
技术路线和关键问题进行攻关，最终在全国 11
家竞争单位的答辩中脱颖而出，获得承担资格。

2015 年，省站再次组织申报环境保护部标
准项目，而此时一个环保行业公益性项目正进入
关键阶段，需要在湘江干流主要区域进行水、气、
土、沉积物等多个项目的监测。朱日龙根本抽不
出时间准备申报部里的标准项目。然而，朱日龙
硬是凭着顽强的毅力，困了，打个盹，累了，揉揉
眼，每天睡眠时间不足 4 小时，最后在飞往北京
的途中完成答辩材料的定稿，再一次成功立项。

在他的不懈努力下，湖南省环境监测站的技
术力量越来越强，主动找省站开展科研合作、方
法验证的单位越来越多，尤其是重金属污染监测
领域，在全国引起广泛影响。

腼腆文弱的创新者

尽管看上去腼腆文弱，但朱日龙绝没有那种
“书生气”，而是充满着书生的儒雅风度、书生的
勤思善研、书生的拔尖创新。

在朱日龙看来，当前环境监测工作在“三个
说得清”（说清环境质量状况及变化趋势、说清
污染源排放状况、说清潜在的环境风险）方面做
得还远远不够。大量历史积累的监测数据并没
有得到有效利用和分析，很多时候，监测人员也
不能找出潜在的环境风险。朱日龙常常对自己
要求，“要跳出监测工作本身看问题”，这让他在
很多事情上有自己的思路。

2013 年 11 月底，湘江干流部分断面监测显
示重金属铊超标。应急监测立即启动，然而，日
常监测显示没有偷排漏排，也没有突发事件发
生，原因到底是什么，大家都十分困惑。查看历
史监测数据，朱日龙发现早几年也曾有检出超标
情况，但当时复测又没有检出。朱日龙判断，能
检出超标与新采用的重金属分析技术有关。他
带领同事分析了大量的样本，昼夜研究两种方法
的差异和优劣，终于验证了之前的设想判断。原

来 ，铊 采 用 的 分 析 技 术 经 过 提 升 ，使 用 了
ICP-MS 分析方法，使得原来不敏感的数据成了
超标数据。随后他又和同事们昼夜不停地开展
监测，轮班分析了大量样品，出具分析数据 4700
多个，最终确定这次铊超标是一次新发现而非新
出现的环境突发事件。在这个结论的支撑下，湖
南省环保厅相关职能部门展开了对湘江流域的
执法大检查，对违法企业进行了整顿关停，督促
企业上马新工艺，还湘江一片清流。

“我做的事情要有意义。”这是朱日龙常挂在
嘴边的一句话。在他看来，每项工作都有各种各
样的困难，唯一要做的，就是发挥主观能动性，基
于现有资源充分发挥人的创新能力去解决问题，
朱日龙是这样想的，也是这样做的。

不忘初心的贴心人

作为一名共产党员、党支部书记，朱日龙始
终情系基层、心系群众。

2015 年 6 月，朱日龙在走访雨花社区群众
时，发现很多老百姓都为刚装修的住房的室内空
气质量忧心忡忡。为此，他根据支部业务工作特
点，制作环境知识宣传展板和传单，在社区开展
大气环境知识宣传；深入住户进行室内空气检
测，用数据消除群众的恐慌心理，帮助群众解决
实际困难和问题。

在基层环境监测站能力提升方面，朱日龙也
始终不遗余力，创新开展党支部联创联建活动。
从 2014 年开始，他就经常组织技术骨干到汝城、
茶陵、湘阴、平江等地，通过实地踏勘，就其改造
或者新建方案提出建设性意见和建议，指导有关
人员完成实验室的水电、通风、仪器摆放、房间功
能布局等图纸设计工作。同时，他还通过座谈，
就大家关心的技术进步等问题进行深入探讨，对
工作中遇到的实际困难予以解决。

应急冲锋在前，技术刻苦钻研，工作精神忘
我，年轻的朱日龙赢得了众人的交口称赞。在中
国共产党成立 95 周年之际，朱日龙作为环保系
统的代表，被授予湖南省“优秀共产党员”称号。

“谈不上惊天动地，我只是脚踏实地。”朱日
龙说。他以顽强的拼搏精神和责任意识，践行着
环保人的绿色梦。责任，让他永不满足，不断
前行。

上图：李波在田间地头进行调研。
下图：李波（左二）在公众开放日向公众
讲解环保知识。

一线风采


